

# EL NOTICIERO PALMESA

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Relasce, 7, de S. M. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO II.

Palma lunes 19 de Setiembre de 1892

NÚM. 569.

## Sección Insular

### CAMPAÑA SANITARIA

#### En la Academia de Medicina.

Aprovechando la reunion para ayer á las diez de la mañana convocada, la Real Academia de Medicina acordó recurrir ante la autoridad del Gobernador civil de la provincia para manifestarle el disgusto que le ha causado ver por primera vez á dicha autoridad distanciada de la Junta de Sanidad, volviendo sobre el acuerdo tomado por esta de imponer á todas las procedencias 24 horas de inspeccion facultativa, como lo prueba el haber admitido el *Palma* pocas horas despues de su llegada á libre plática.

La Academia nombró una comision formada de los médicos señores Darder, Gonzalez (D. José), Mayol, Escafi y Losada, la cual cumplió el encargo de avistarse con el señor Miranda y con los Senadores y Diputados que actualmente se encuentran en Palma y telegrafiar al general Weyler, Maura y Conde de Sallent, que se hallan ausentes, todo lo cual efectuó despues de terminada la reunion magna tenida en el Consistorio.

Segun tenemos entendido la Comision de la Academia tiene decidido propósito de conferenciar mañana con el Capitan General sobre asuntos relacionados con las medidas de prevision que mas conviene adoptar en los actuales momentos.

#### En el Consistorio

Poco despues de las once ocupaba el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis la Presidencia y abria la sesion convocada en el municipio para tratar de allegar recursos con que atenuar la horrible desgracia de ser Palma invadida por el cólera que tantos estragos produce en gran número de ciudades del continente europeo.

Asistieron a la reunion los señores siguientes: Marqués de la Cenia Senador del Reino, Rovira Diputado á Cortes, Pizá Teniente de Alcalde, Aguiló, Teniente de Alcalde, Marcó, Noguera, Coronel retirado, Suredá concejal, Estada Ingeniero Jefe, Garcia concejal, Fuenmayor Teniente Coronel de Infanteria, Marques del Palmer concejal, Bosch concejal, Compañy Canónigo, Vidal Canónigo, Doctoral, Canet (D. Bernardo), Alcever (Juan) Relator de la Audiencia, Garau (Mateo), Mes-tres, profesor del instituto, Guasp Arquitecto Provincial, Rullan Teniente de Alcalde, Vidal Reinés (D. Juan), Propietario, Benito (don Miguel), Roca Hernandez Coronel del Regimiento de Filipinas, Zamora Jefe de Estado Mayor de la capitania General, el Intendente militar del Distrito, Losada, Doctor en Medicina, Gonzalez (don José), Mayol, Escafi y Darder, Médicos, Aleñar concejal, Fuster comerciante, Bladó Pbro., Director del Hospicio, Muntaner del comercio, Villalonga, concejal, Conde de San Simon Diputado á Cortes, Tarongi, Ramon, Diputado Provincial, Barcelo, industrial, Aguiló, comer-

ciante, Cuschieri concejal, el Rector de San Nicolás, Binimelis concejal, Gomila. Estaban representados los periódicos *El Diario de Palma*, *El Isleño*, *El Liberal Palmesano*, *La Almudaina*, *Las Baleares* y nuestra modesta publicacion.

A la derecha del Obispo se sentaban por el siguiente orden de preferencia: el Gobernador Civil, el Delegado de Hacienda y el Marques de la Bastida, Alcalde de Palma y á su izquierda, el gobernador militar, General March, Presidente de la Diputacion Provincial y Comandante de Marina Sr. Leon.

El Excmo. Sr. Obispo esplicó el objeto de la reunion, al par que se felicitó de hallarse presidiendo de personal de tanta valía y tanta representacion. Habló de la caridad, solemne virtud cristiana de que tan vivo ejemplo dió Jesucristo, hizo un llamamiento á los generosos sentimientos de todos en ayuda del desvalido,—dijo—que el cólera, terrible azote que hoy tiene á Europa consternada, es un castigo de Dios contra la perversión y los vicios que todo lo invaden y contra la devastadora corriente y fatal progreso del escepticismo y el libre pensamiento.

Escitó la fé que debemos tener en la inmensa bondad de Dios y terminó su sentida peroracion pidiendo que se arbitren medios para prevenirmos y poder atajar en su origen la epidemia colérica, si llegase á presentarse en esta capital.

En un todo se adhieron á las sentidas palabras del Obispo el Gobernador Civil y Militar, el Presidente de la Audiencia y de la Diputacion.

El Delegado de Hacienda, despues de sumarse á los que acababan de hacer uso de la palabra, ofreció, á más de todo su apoyo y del óbolo de sus empleados subalternos á quienes llamó obreros de levita, autorizar aunque para ello fuera preciso salirse en parte de la legalidad, la organizacion de tómbolas y loterias cuyo beneficio sirviera para engrosar la suma que se destinara á socorrer á los infortunados y á prevenirnos de una invasion colérica.

El Doctoral de la Santa Catedral Sr. Vidal, despues de pedir la palabra usó de ella manifestando que ya que el Delegado de Hacienda con muy buen sentido acababa de manifestar, que hallándose dispuesto á cometer ilegalidades siempre que estas hubieran de servir para mitigar los horrores de una invasion colérica, bueno fuera que para evitar que llegara hasta nosotros, se pasara también por encima de los preceptos legales consignados en la Ley de Sanidad vigente.

El Sr. Presidente. Cállese el Doctoral, aquí no venimos á discutir, venimos á sentir.

El Doctoral. Me hallo en el uso de la palabra y quiero hacer valer mis derechos....

El Presidente. S. S. se ha tomado la palabra, yo no se la he concedido.

El Doctoral. Pido la palabra para cuando haya lugar....

El Presidente. Chist.... á callar ó

levanto la sesion.

El Sr. Garcia. Pido la palabra.

El Sr. Alcalde. Siento no haber sido más listo y usar de la palabra con oportunidad. El Sr. Montis hace historia de la línea de conducta seguida y temperamentos adoptados en circunstancias extraordinarias como la presente, llamando la atención sobre el extremo de que el dinero que se recaudó, siempre fué con la condicion de ser reintegrado en el caso de no presentarse el cólera sin que en modo alguno pueda distraerse para otros fines.

El Sr. Garcia. Sentimos no nos fuera ayer posible tomar nota detallada de las hermosas palabras del concejal republicano, para reproducirlas como en muchas ocasiones casi íntegras en nuestras columnas. No habiendo en el salon mesa para la prensa, tenemos que fiarlo todo á la memoria por lo que solo daremos un extracto de ellas.

El Sr. Garcia hizo comprender con claros razonamientos y buena dialéctica que el pueblo palmesano, tan pródigo siempre que se le invita en nombre de la necesidad, no responderá si por otra parte las autoridades abandonan las medidas de prevision hasta hoy seguidas con su aplauso y en las que siempre descansó.

Si por presion de quien sea se suprimen las salvadoras medidas por la Junta de Sanidad al Gobernador aconsejadas y por este acatadas en bien de la salud pública, ¿cómo es posible que las autoridades y corporaciones populares tengan fuerza moral bastante para llamar á los sentimientos caritativos del pueblo palmesano con éxito feliz?

Hasta hoy solo frases de elogio ha merecido la actitud tomada por la Junta de Sanidad y apoyada por el Gobernador Civil y no han merecido frases de censura los que de tal actitud protestaron, porque la opinion pública ha comprendido que al hacerlo tenían un completo desconocimiento de las condiciones especiales de defensa que al alcance de la mano tiene Mallorca.

El orador se extendió en atinadas consideraciones sobre la imperiosa necesidad por todos sentida de que Palma á la brevedad posible se surta de agua que reuna mas condiciones de potabilidad que hoy tiene la fuente pública, habló de la necesidad del alcantarillado que evite la solucion de continuidad que casi existe entre los depósitos de agua y los pozos negros y de la necesidad, no menor, de mejorar el servicio de policia pública.

Cuando Palma vea que sus autoridades emprenden enérgica campaña, para el logro inmediato de lo que llevo expuesto, entónces responderá al llamamiento como un solo hombre. (Muy bien y prolongados murmullos de aprobacion en todos los lados del salón.)

Es preciso no abandonar las medidas de prevision, y que estas aumenten á medida que mas se estreche ese círculo de fuego y muerte que amenazador nos envuelve, es preciso formar el cordon sanitario sin discutir unas pesetas mas ó me-

nos para evitar el contrabando que nos tiene en constante comunicacion con Argel. Solo asi, Dios mediante, podremos librarnos de la terrible epidemia que siembra á su paso el luto y el espanto, como nos hemos librado en años anteriores.

Si así se hace y las autoridades dirigen una sentida alocucion al pueblo, el éxito mas liosgero coronará la obra de caridad aquí empezada. He dicho. (Nuevos murmullos de aprobacion.)

El Sr. Roca, que actúa de Secretario lee las bases de la cuestion que son idénticas á las aprobadas en los años anteriores.

El Sr. Obispo pregunta si alguno cree conveniente reformar las bases.

El Gobernador usa nuevamente de la palabra para agradecer las muestras de cariño en Palma recibidas, espera que los dignos senadores y diputados le apoyarán en su gestion cerca del Gobierno de S. M. (el marqués de la Cenia hace signos afirmativos) y añade que debiendo pasar en breve á Madrid aprovechará la ocasion para obtener del Gobierno las mejoras que tanta necesidad tiene Palma de realizar, para lograr ser una de las poblaciones de clima mas apacible y saludable de España.

A propuesta del Obispo se da un amplio voto de confianza al Alcalde para obrar en la cuestion sanitaria, y se levanta la sesion.

El Sr. Garcia es calurosamente felicitado por todos los reunidos en el Ayuntamiento, por haber interpretado con brillantez y fidelidad el pensamiento que en todos germinaba, salvando á la par con ingenio los escollos en que se hubiera estrellado otro de menos criterio que el elocuente concejal.

El próximo domingo se celebrará la penúltima feria en la ciudad de Felanitx.

Escasa concurrencia acudió anoche al paseo del Borne. La música de Filipinas ejecutó el programa anunciado.

El sábado y ayer creemos han sido los dias mas calurosos y pesados de este verano; ha influido poderosamente á ello la excesiva humedad que reina, estando las calles lo mismo que si se hubiesen regado.

Esta mañana una espesa niebla cubria el horizonte.

A la una y media de la tarde salió ayer el vapor *Cataluña*.

Por la mañana habia salido el *Lulio* para Ibiza y Alicante con el correo de ambos puntos.

La feria de Manacor estuvo ayer sumamente concurrida de gente de Palma y de los pueblos circunvecinos.

En el mercado se presentaron relativamente pocos artículos para la venta; lo que abundaba mas eran los sombreros y las mesas de quincalla y otras baratijas; el ganado presentado á la venta era escaso y de clase inferior, verificándose en general muy pocas transacciones.

